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本版责编 于 帆

资 讯

聚焦点

近几年，我国艺术品市场发

展迅速，成为备受人们关注的一

个领域。据了解，2010 年，我国有

实 行 经 纪 代 理 制 度 的 画 廊 1512

家，艺术品拍卖企业 300 余家，经

营性艺术品网站 205 家，有一定规

模的艺术聚集区 76 个，市场交易

总额达 1694 亿元。2011 年，艺术

品 产 业 依 旧 保 持 迅 猛 的 发 展 势

头，市场交易总额再创新高。

日前，文化部正式发布《文化

部“十二五”时期文化产业倍增计

划》（以下简称《倍增计划》），为正

在迅猛发展的艺术品产业提出了

更为明确的发展目标和举措。《倍

增计划》提出，到 2015 年，艺术品

市场交易总额达 2000 亿元，形成

2 至 3 家具有世界影响的艺术产业

集聚区，将中国建设成为世界艺

术 品 重 要 交 易 中 心 。 主 要 举 措

有：鼓励原创艺术创作，推动画廊

业发展，鼓励各地结合自身资源

建立艺术产业集聚区；鼓励建立

新媒体艺术中心和视觉实验室，

鼓励原创新媒体艺术发展；打造

诚信度高、交易便捷、品种丰富的

艺术品电子商务平台；扶持两个

国际化、品牌化、高品位的艺术品

产业博览会。

2000亿元目标实现在望

据文化部文化市场司《2010

年艺术品市场年度报告》统计，我

国艺术品市场交易总额 2007 年为

1561 亿元，2010 年，交易总额达到

1694 亿元，成为仅次于美国的全

球 第 二 大 艺 术 品 交 易 市 场 。 到

2011 年，我国已超越美国跃居全

球第一大艺术品交易市场，包括

艺术衍生品、艺术授权等在内的

艺术品交易额已实现 2000 亿元。

对此，业内人士分析，在艺术

品方面，《倍增计划》的数据统计

口径明显偏窄，另外艺术品市场

存在经营行为不规范、市场发展

不均衡等问题，在整个统计过程，

数据的采用都留有一定余地。另

有参与制定计划的人士介绍，《倍

增计划》强调的是纯艺术品的市

场规模，并将艺术衍生品、艺术授

权、艺术复制品等市场交易金额

排除在外。因此，2000 亿元的目

标制定是有数据依据的，实现起

来有现实支撑。

文化部有关负责人表示，制

定《倍增计划》的一个出发点，就

是要将文化部门管理的以及文化

部门职能相关的、属于产业范畴

的内容界定清楚，把机制问题理

顺，使文化产业各项工作有明确

的指向，以便更好地履行文化部

作为文化行政主管部门的职责。

虽然发布的数据并不完全精准，

但是对做产业发展的决策有一定

的参考价值。

“《倍增计划》是用一个量化

指标给行业一个引导趋势。2000亿

元目标的制定是针对行业现在的

局面和未来发展趋势而言的。产

业倍增目标从数据统计来说实现

起来不是问题，或者说一定程度

上，艺术品产业制定的 2000 亿元

的市场交易额已经实现。” 北京

华辰拍卖有限公司董事长甘学军

认为，实现跨越式发展需要有历

史、现 实、理 论 上 的 依 据 。 历 史

地看，我们的文化产业基础比较

薄弱，水平也很低。长期以来，无

论是运营管理水平还是内容制作

水平，都远远低于国际标准。这

个量化的倍增目标实际上给了产

业以新驱动，会推动中国艺术品

市场乃至整个文化产业的大跨步

前进。

培育世界级艺术产业
集聚区尚有提升

《倍增计划》中提出到2015年，

要形成2至3家具有世界影响的艺

术产业集聚区。虽然目前我国艺

术集聚区有70余个，但业内人士指

出，相比 2000 亿元市场交易总额

的目标，这个目标更难实现。

随着我国城市建设的国际化

进程加快以及文化创意产业的不

断升温，艺术产业集聚区这种世

界性现象成为了我国艺术品市场

发展的重要阵地。据了解，艺术

集聚区是指文化艺术的相关从业

者及相关行业机构，在某个特定

的区域，自发或组织形成规模性

丛集，并被认为或认定为具有专

业化的地理识别度的地域空间。

形象地说就是艺术家创作、居住，

各类画廊、艺术展览展示机构和

艺术服务机构相对集中的区域。

据统计，目前北京市各类艺

术品产业集聚区就有 63 处，如 798

艺术区、北京 22 院街艺术区、潘家

园古玩艺术品交易园区、宋庄艺

术集聚区、琉璃厂文化集聚区、草

场地艺术区等，然而形成规模并

具有一定影响力的艺术集聚区却

屈指可数。

有业内人士分析其中原因指

出，由于我国的艺术产业集聚区

多分布在农村地区，基础设施建

设普遍落后，使得集聚区的人文

环境与本地基础设施之间存在一

定差异。艺术区发展水平也参差

不齐，有一部分艺术区是在当代

艺术品市场高峰期，盲目入市，全

新规划的。而且，至今仍在招商

环节存在困难，仅靠几个画廊支

撑或艺术家支撑，资金和场地的

空置，造成了资源的浪费。同时，

由于受到当下艺术品市场波动的

影响，许多画廊经营困难，甚至面

临生存危机。另外，趋同化现象

也是我国艺术产业集聚区面临的

一个困境。大部分艺术品交易市

场的管理和经营大同小异。部分

集 聚 区 看 到 了 潘 家 园、798 的 影

响，纷纷效仿，缺乏特色，千篇一

律，面临较大生存压力。

由此来看，我国艺术产业集

聚区面临的问题并不是在短时间

内能够解决的，需要政府有关部

门制定出台相关政策对其进行引

导和规范。

完善政策法规是保障

目前，我国艺术品市场存在

侵权假冒商品泛滥、私下交易盛

行、经 营 行 为 不 规 范、市 场 发 展

不 均 衡、法 规 不 健 全、管 理 不 到

位、行 业 组 织 建 设 滞 后 等 问 题，

严重制约了艺术品市场的健康发

展，亟须规范。要实现 2015 年艺

术品业发展目标，政策的支持必

不可少。

《倍 增 计 划》从 完 善 政 策 法

规、制度及培养人才三个方面提

出政策支持：完善艺术品市场政

策法规，加强艺术品市场监管力

度，建立艺术品市场信用管理机

制，维护艺术品交易市场的正常

秩序；完善艺术品经济人制度市

场准入与退出制度；培养艺术品

产业领军人才、艺术家、鉴定人才

和经纪人才。

政府部门一直致力于完善艺

术 品 市 场 的 政 策 法 规 。 去 年 11

月，文化部就曾发布了《文化部关

于加强艺术品市场管理工作的通

知》。《通知》中指出，为规范市场

秩序，保护知识产权和消费者权

益，要大力加强艺术品市场建设，

依法规范艺术品市场交易秩序，

切实执行艺术品市场管理制度，

积极推进艺术品市场立法进程。

《通知》还特别强调，文化行政部

门要加强艺术品市场研究，总结

管理经验，探索艺术品市场监管

和行政执法的有效办法；有条件

的可以试点开展艺术品鉴定和评

估行业管理等工作，并将试点情

况报文化部，为《艺术品市场管理

条例》的起草做好基础性工作，以

推动艺术品市场法规建设。

中国艺术品市场研究院副院

长西沐也曾指出，完善中国艺术

品市场立法体系不仅是国家文化

大发展大繁荣的战略需要，更是

中国艺术品市场发展阶段的必然

趋势与要求，也是中国艺术品市

场法制管理的规律和内在要求。

当前急需一部既能对中国艺术品

市场的基本概念、立法目的、基本

原则、使用范围、责任承担、责任

范围、承担方式和管理机构、管理

方式等问题做出全面的具有法律

约束力的规定，又能涵盖和指导

中国艺术品市场活动全部内容的

中国艺术品市场基本法。

完善政策法规 提升产业品质

艺术品市场实现倍增目标无悬念
本报实习生 苏丹丹

从 1992 年 北 京 国 际 拍 卖 会

算起，我国文物艺术品拍卖市场

已 经 有 了 20 年 的 历 史 。 20 年

中，我们的市场规模有了上百倍

的增长。1994 年，北京艺术品拍

卖 成 交 总 额 不 到 1.2 亿 元 ，而

2011 年 北 京 全 年 艺 术 品 拍 卖 成

交 总 额 已 近 600 亿 元 ，近 500 倍

的增长！

业内一般认为，这 20 年国内

艺术品拍卖经历了 3 个大的高潮：

第一个高潮是在1995年至1997年，

第二个高潮是在2003年至2005年，

第三个高潮是在2009年至2011年；

相对应来看，1998 年至 2002 年为

市场的低谷期，2006 年至 2008 年

为 第 二 个 低 谷，第 三 个 低 谷 呢？

有可能就从 2012 年开始了？

进入新世纪以来，我国文物

艺术品市场逐渐步入了正轨，通

过拍卖市场这一“ 晴 雨 表 ”可 以

观察到，文物艺术品市场的涨落

开始呈现一定的规律。比如说，

当 市 场 由 于 经 济 形 势 大 环 境 的

衬 托 以 及 供 求 关 系 的 支 撑 而 出

现上涨时，构成艺术品拍卖市场

最主要权重（目前接近 2/3 的成

交额）的中国书画总是领先其他

品 类 而 先 涨 。 2003 年 夏 秋 时 节

艺 术 品 市 场 的“ 井 喷”就 体 现 在

了 中 国 书 画 市 场 上，而 油 画、瓷

器、古玩等相应要滞后一段时间

上 涨 ，到 2004 年 甚 至 2005 年 才

开始上涨。因此，书画的涨落行

情 往 往 又 成 为 了 各 类 文 物 艺 术

品市场的“晴雨表”。反之亦然，

市 场 的 调 整 下 滑 基 本 上 也 是 以

书 画 价 格 的 调 整 作 为 标 志 的 。

各 个 品 类 艺 术 品 市 场 的 涨 落 有

序，呈 一 定 轮 涨 规 律，有 些 类 似

于 股 市 中 股 票 板 块 轮 涨 规 律 。

如 果 能 够 抓 住 各 个 品 类 艺 术 品

先后轮涨的规律或顺序，则艺术

品 收 藏 者 和 投 资 者 就 可 以 轻 松

找到最佳的买点和卖点。

市场的涨落还体现在成交率

的变化上，行情来的时候，什么东

西都好卖，比如 2003 年非典后的

行情就是这样，成交率就会明显

提高。行情到低谷时，买气减淡，

充满观望气氛，此时成交率就会

明显下降。比如 2011 年秋，国内

艺术品拍卖市场的平均成交率下

滑到 41%，比 2011 年春季 49%的成

交率低了 8 个点，也是近 8 年以来

的最低点。

这里谈到的文物艺术品拍卖

市场的涨落主要是指拍品价格的

涨落。价格 的 可 比 数 据 往 往 掌

握在市场专家们手里，也许难以

准 确 把 握，但 它 与 前 期 同 比、环

比 很 能 说 明 问 题 。 而 拍 卖 行 报

出 的 拍 卖 成 交 额 常 常 是 一 个 专

场 甚 至 是 多 个 专 场 的 拍 卖 成 交

的 总 和，数 据 很 容 易 得 到，但 与

前 一 季 同 比 就 往 往 缺 少 可 比

性 。 如 果 拿 一 个 城 市 或 整 个 艺

术 品 拍 卖 业 报 出 的 成 交 总 额 去

对 比，则 会 因 为 拍 品 众 多，又 存

在 不 同拍品彼涨此消、轮流涨落

的问题，同时由于新从事拍卖的

企业数量增长造成的总额增加，

与前一季横向同比或环比数据等

情况，常常也难以准确说明问题。

从中国书画拍卖品的价格走

势来看，2000 年以来，每两年半为

一个涨落周期。业内也有人用另

外的表述，拍卖 5 个季就倒一倒，

这 里 春 拍 到 秋 拍 就 算 经 过 一 个

季，等 于 两 年 半 。 也 就 是 说，书

画价格波峰到波谷差不多需要两

年半的时间，然后又经过差不多

两年半从波谷到下一个更高的波

峰，也就是说上一个价格波峰到

下一个波峰的时间大约需要 5 年

时间。当然，这个判断是基于中

国经济形势没有太多大的起伏变

化的前提下，如果国际国内突发

大的经济危机则上述周期也许还

会 相 应 拖 延 。 瓷 器、油 画、古 玩

杂 项、古 籍 善 本、邮 票 钱 币 等 市

场则因为其成熟性比书画市场稍

差，因而周期性不够稳定甚至不

够明确。

在中国稳定增长的经济背景

下，目前国内艺术品的市场价格

基本呈一种螺旋式上升的形态。

由书画来看，从 2002 年到 2011 年

10 年间，基本上都螺旋式上涨了

十几倍。一些精品价格上涨的倍

数还要多。这中间还经历了多次

下跌的过程，当然是先涨后跌、涨

多跌少的情况。只有这样的涨涨

跌跌、起起伏伏，市场的泡沫和风

险才会不断受到挤压而释放，市

场才能稳步发展。

一般来看，艺术品市场的涨

落形态常常不是对称的，即上涨

的曲线与下滑的曲线不是对称形

态，基本上属于急涨慢跌、涨陡跌

缓的形式。每当一个新的高潮到

来时，艺术品的价格可能在一季

拍卖中就能上涨 1 至 2 倍，连续上

涨几个季，价格可能就能达到五

六倍甚至更多，后面开始调整，但

价格下滑就没有这么快，几个季

的时间可能最多就滑下来2至3倍，

随后就又开始涨了，因此而呈现

螺旋式上涨。目前看来，未来中

国的艺术品市场还应该是螺旋式

上升的趋势，只是螺旋的间距也

许会慢慢缩小，而中国书画以外

的其他艺术品种类市场的成熟也

是可期的，其涨跌规律和周期不

久或许能更加明晰。

中国艺术品市场的涨落规律与周期
季 涛

据新华社消息 （记者赵博）

记者 4 月 4 日从香港苏富比获悉，

该拍卖行 3 日举行的中国书画拍

卖共录得 4.68 亿港元总成交额，

是拍前估价的两倍多。最高成交

单品为齐白石的一对《溪桥柳岸、

海棠秀石》金笺山水花卉屏风，以

7010 万港元的价格被一位亚洲藏

家拍得。

本 季 春 拍 香 港 苏 富 比 共 有

341 件中国书画精品上拍，亮点包

括来自日本私人珍藏的吴昌硕、

齐白石名家画作，以及征集自北

美的傅抱石、张大千代表作。该

场拍品最终售出 316 件，以金额计

成交率为 92%。

焦点拍品《溪桥柳岸、海棠秀

石》金笺山水花卉屏风由齐白石

创作于 1922 年。苏富比中国书画

部主管张超群说，这对屏风的创

作年份正值齐白石扬名东瀛，画

成后即被日本藏家妥善保存数十

载。今次拍卖还附有日本汉学

家、中国美术专题研究学者杉村

勇造的亲书解说，以 6 页纸装成手

卷，详述屏风流转缘由。因其较

高的收藏价值，这对屏风在拍卖

会上引起 3 名买家的激烈竞投，最

终以 7010 万港元成交，高出原先

估价约 3 倍。

成 交 价 超 千 万 元 的 单 品 还

有：傅抱石《毛泽东〈登庐山〉诗

意》2418 万港元、张大千《白描观

音》1578 万港元、徐悲鸿《志在千

里》1410 万港元、齐白石《云龙图》

1298 万港元、张大千《山色晚逾

丽》1051.6 万港元，均由亚洲藏家

拍得。

历时 5 天的香港苏富比 2012

年春季拍卖会在香港会展中心举

行。本季拍卖共呈现中国瓷器及

工艺品、中国书画、当代亚洲艺

术、20 世纪中国艺术、现当代东南

亚艺术、珠宝名表及洋酒等各类

别 2900 多件拍品，总估价逾 18 亿

港元。

香港苏富比2012春拍中国书画
总成交4.68亿港元

本报讯 日前，国 内 专 业 品

牌 管 理 公 司—— 广 州 艺 洲 人 文

化传播有限公司在上海举行的

“2012 新 品 发 布 会 ”上 宣 布 ，将

在 艺 术 品 授 权 领 域 大 胆 尝 试 ，

与世界领先的艺术图像收藏库

和 授 权 机 构 英 国 Bridgeman 艺

术 图 书 馆 合 作 ，成 为 该 公 司 在

中 国 内 地 及 香 港 地 区 的 授 权

代 理。

艺术 品 授 权 就 是 以 艺 术 创

作为主体的授权类型，由授权商

将艺术品 著 作 权 以 合 同 形 式 授

予 被 授 权 商 使 用 ，后 者 按 合 同

规 定 从 事 经 营 活 动 ，并 向 授 权

商支付相应的费用。这种授权

早 在 欧 美 国 家 流 行 多 年 ，并 成

为 博 物 馆 、美 术 馆 等 艺 术 品 典

藏机构的主要经营手段。它可

以实现艺术品价值的“转嫁”，达

到“点石成金”的效果。比如，一

个 价 值 20 多 元 的 普 通 陶 瓷 杯 ，

印上莫内的《睡莲》画面图案成

为授权产品，从而价值倍增，这

就 是 品 牌 授 权 的 魅 力 。 在 我

国 ，这 一 类 型 的 授 权 才 刚 起

步 。 据 国 家 文 物 局 统 计 ，2009

年内地博物馆文化产品年 销 售

额 达 到 1000 万 元 的 只 有 5 家。

而艺洲人的合作方英国Bridgeman

艺术图书 馆 是 世 界 上 领 先 的 艺

术 图 像 收 藏 库 和 授 权 机 构 ，拥

有 近 3 万 名 以 西 方 画 家 为 主

的 艺 术 家 和 超 过 40 万 幅 的 图

像 ，包 括 著 名 画 家 塞 尚 、莫 内 、

高 更 及 梵 高 等 的 画 作 图 像 和

大 量 特 色 鲜 明 、题 材 广 泛 的 摄

影图片。 （宗 河）

艺洲人涉足艺术品授权领域

本报讯 “泰 坦 尼 克 ”号 客

轮 沉 没 前 一 份 一 等 舱 菜 单 3 月

31 日拍得 7.6 万英镑（约合 12 万

美元）。

菜单 由 美 国 旧 金 山 知 名 银

行家华盛顿·道奇收藏，所载日

期为 4 月 14 日，即 1912 年“泰坦

尼克”号沉没的那一天。买家身

份不清楚。总部位于英国的亨

利·阿尔德里奇父子拍卖行说，

这份菜单是“ 近年来所售‘ 泰坦

尼克’号纪念品中最珍贵物品之

一”，是当时被放在道奇夫人的钱

包内带下船来。这份菜单上列出

了当年泰坦尼克号为头等舱乘客

提供的奢华午餐菜品。它曾被放

在头等舱客人华盛顿·道奇的桌

子上，他是一位来自美国旧金山

的著名银行家。当时道奇正带

着妻子鲁丝和儿子小华盛顿一

起旅行，鲁丝在无意中将菜单放

进了手提包。泰坦尼克号撞到

冰山后，鲁丝与儿子乘坐救生艇

首先离开并获救，这张放在鲁丝

手提包中的“ 最后的午餐”菜单

就此得以存留至今，道奇则在沉

船后被服务生弗雷德里克·雷救

起 。 这 张 菜 单 将 在 伦 敦 Henry

Aldridge &Son 拍卖行拍卖，以纪

念 3 月 31 日 的 泰 坦 尼 克 号 建 造

完工 100 周年纪念日。

同时，来自“泰坦尼克”号上

的一串钥匙当天拍得 5.9 万英镑

（9.3 万美元）。 （文 曲）

泰坦尼克号最后午餐菜单拍得12万美元

4 月 3 日，由全日本书道联盟与中国书法家协会、东京中国文化中心和日本中国文化交流协会联合举办

的中日书法家作品展在东京开幕。本次展览为庆祝中日邦交正常化 40 周年而举办，集中展示了 40 位日本书

法家和 40 位中国书法家的作品。图为在日本东京中国文化中心，中国驻日大使程永华（前右）欣赏中国书法

家作品。 新华社记者 马 平 摄

10%——

房地产市场与艺术品市场是正相关的关系。去年中国出现

楼市前所未有的冰冻期，各地招拍挂土地或者流拍或者以底价成

交，显示出开发商资金量紧张的局面，对于艺术品市场也是负面

消息。梅·摩西艺术品指数联合创建者之一、长江商学院金融教

授梅建平对此发表了自己的看法：

从数据上分析可发现，过去10年间，中国艺术品整体市场年均

收益可达19%左右，与M2达18%的增幅相比略高。由此可得知，一

直以来为行内外所忧心忡忡的“艺术品泡沫论”，实际上主要由货币

的大量供给所引发，受到基本面的支撑，决定于此前中国经济以GDP

为导向、以政府投资拉动为主的经济模式。如果未来这种经济模式

维持不变，中国艺术品市场还将保持较高速上涨的势头，“泡沫”还

将在较长一段时间内存在。有观点认为，由于房地产市场受限，房

地产商的资金链紧张将导致部分艺术品市场买家转投土地市场，我

却认为这种可能性并不大，起码对艺术品市场不是决定性的因素。

虽然不可否认部分资金是为解决流动渠道的问题而投入到艺术品

市场中，但从拍卖市场上可见，不少估价上亿元的拍品因为大买家

的犹豫而成交不济，价格中等的艺术品因为中低端收藏者的踊跃入

市而呈现相对畅旺的成交局面。我预测，今年春拍的市场特征将保

持去年秋拍的态势，前者的整体成交情况将与后者持平或者略为

调整；2012年全年艺术品市场整体涨幅预期还将达到10%以上。

1.4亿美元——

为期9天的第 15届纽约亚洲周的总成交额超 1.4 亿美元，其

中，中国艺术品受到最多关注，而中国古代书画更是热点中的热

点。如果中国艺术品堪称亚洲周第一梯队，那么中国古代书画则

是第一梯队的领跑者。

一组南宋时期的书法手稿——《南宋四朝宸翰》在美国纽约

苏富比拍卖会上拍出了近570万美元，远远超过最高估价的5倍，

也成为今年亚洲周上最贵的拍品。在这场于北京时间3月22日晚

举行的中国古代书画拍卖专场上，共出现163件中国古代书画，其

中119件拍品成交，成交率达73%，专场总成交额3516.2万美元。

苏富比将这场中国古代书画拍卖专场视为其在亚洲周上最

大手笔的动作。其收获也远超预期，斩获 3520 万美元成交额，较

之前的高位估价1370万美元翻了一倍多，是低位估价980万美元

的近4倍。据悉，热烈高涨的情绪伴随着整个拍卖过程，这最终导

致共有9件拍品的成交额超百万美元。苏富比方面对此成绩表示

了满意，其中国古代书画专家苗亚杰认为：“这充分肯定了我们在

纽约重开中国古代书画的拍卖是非常正确的决策。”

苏富比在本次亚洲周中的4场拍卖会上共收获6180万美元，超

过此前预期的成绩，其中仅中国书画一场即占其总成交额的一半多。

除了书画作品，中国瓷器、青铜器和文人雅玩也都是亚洲周上的骄子。

2665万美元——

香港苏富比拍卖行近日举行了一件北宋汝窑天青釉葵花洗的专

场拍卖，激烈竞逐后拍品以2.786亿港元（合2665万美元）成交，创造

了宋代瓷器新的世界拍卖纪录。苏富比公布的拍品源流显示，这件北

宋汝窑天青釉葵花洗在上世纪30年代至70年代是英国知名中国古陶

瓷收藏家艾弗瑞·克拉克夫人的藏品，1976年以前为东京茧山龙泉堂

所藏，随后转入日本私人藏家之手。当天的专拍名为“天青宝色——

日本珍藏北宋汝瓷”，现场竞投气氛炽热，共有8位竞标者争持历时15

分钟，拍卖由第一口价4000万港元开始，经过34口叫价后，最终以

2.786亿港元由一位电话竞投者拍得。这款葵花洗拍前估价为6000

万至8000万港元。

苏富比亚洲区副主席、中国瓷器及工艺部国际主管仇国仕评价

说，汝官窑瓷在中国艺术史上的地位举足轻重，是历代古董收藏家梦

寐以求的珍罕之器。本次上拍的葵花洗在20多年后现身市场，给收藏

界带来极大震撼，当之无愧成为本季春拍最受瞩目的亮点。

（于帆 整理）

产业与市场·艺术品E-mail：whcyzk@126.com 电话：010-64291141

文化产业如何实现倍增


